

CENTRO DE DIPLOMADOS EN ALTOS ESTUDIOS NACIONALES

BOLIVIA

HISTORIA OFICIAL DEL CENTRO DE DIPLOMADOS EN ALTOS ESTUDIOS NACIONALES

El 21 de marzo de 1960 por Decreto Supremo Nro. 05441 se creó la Escuela en Altos Militares “Cnl. Eduardo Avaroa”, con la finalidad de asegurar para las Fuerzas Armadas una función de efectiva presencia en la actividad económica productiva, relacionada con la defensa de la Soberanía Nacional y el incremento del potencial económico del país.”

Los cursantes de la primera Promoción: “Alto de la Alianza” fueron los siguientes:

Cnl. DAEN. Jorge Aguirre Saucedo

Cnl. DAEN. Luis Arce Pacheco (Fallecido)

Abogado DAEN Ezequiel Block Melgar

Gral. Fza. Aé. René Barrientos Ortuño (Fallecido)

Cnl. DAEN. Carlos Cardona Soto (Fallecido)

Gral. Brig. Roberto Cobarruvias S.

Cnl. DAEN. René Leytón Morales (Fallecido)

Abogado DAEN. Genaro Márquez Benítez

Abogado DAEN. Juan Mendieta Moscoso

Gral. Brig. Emilio Molina Pizarro (Fallecido)

Abogado DAEN. Raúl Olmos Saavedra

Gral. Div. Alfredo Ovando Candia (Fallecido)

Gral. Brig. Alberto Paz Soldán

Gral. Brig. Julio Pinto Telleria

Transcurridas ocho gestiones académicas, los Diplomados de esos años tras varios intentos de organizarse, logran reunirse en una Asamblea efectuada un 16 de octubre de 1969, donde determinan organizar y fundar el Centro de Diplomados en Altos Estudios Militares, encomendándose a un Director Ad-Hoc encabezado por el Gral. Jaime Florentino Mendieta y el Profesor DAEN Mario Laredo Guzmán, la organización del Centro y la elaboración de Estatutos Reglamentos.

El centro funciona de una manera un tanto irregular hasta el 18 de marzo de 1974, en que al impulso de las promociones XIII y XIV recién egresadas de la Escuela, nuevamente se realiza una gran Asamblea General en el Salón de Actos de la Escuela de Altos Estudios Militares “Cnl. Eduardo Avaroa”, donde se designa un nuevo Directorio encabezado por el entonces Cnl. DAEN José Antonio Zelaya Salinas como Presidente Militar, el Lic. DAEN. Héctor Ormachea Peñaranda, como Presidente Civil, Vicepresidente Militar Cnl. DAEN. Amadeo Saldías Cordero, Vicepresidente Civil, Dr. DAEN Sergio Palacios de Vizzio, Secretario General Dr. DAEN. Carlos Valdez Molina, Tesorero Ing. DAEN. Hugo Castrillo Mercado Vocales, Dr. DAEN. José Valle Antelo, Ing, DAEN. Luís Salinas Estenssoro, Cnl. DAEN. Alberto Abdala Dr. DAEN. José Luis Ramírez, Ing. DAEN Felipe Guzmán y Dr. DAEN. Guillermo Barrios que como una de sus primeras medidas designa como primer Secretario Ejecutivo al Periodista DAEN. Samuel Mendoza Carvajal.

En Agosto de 1974, el Directorio designa por votación a los miembros componentes del Primer Tribunal de Honor, el mismo que queda conformado por los siguientes Diplomados Civiles y Militares: Gral. Emilio Molina Pizarro, Cnl. DAEN. Luis Garcia Pereira Cap. Nav. Gutemberg Barroso, Dr. DAEN Eduardo Zuazo Cuenca, Dr. DAEN. Cristobal Suarez, Dr. DAEN. Mario Arancibia y Dr. DAEN. Eduardo Zuazo Cuenca.

Entre los importantes logros que consigue este Directorio está el obtener una oficina en el local de la Prefectura del Departamento sobre la calle Ayacucho (Actual DINAJU), donde periódicamente comienza a reunirse los Diplomados y las promociones. Para su funcionamiento el gobierno Presidido por el Gral. Hugo Bánzer Suárez le dota de algunos muebles que posteriormente son transferiros de título gratuito mediante Resolución Suprema Nro. 187366 de 30 de mayo de 1978.

Por gestiones realizadas por los Diplomados Samuel Mendoza y Hugo Antezana, se obtiene la dictación de la Resolución Suprema Nro. 178094 de 9 de septiembre de 1975, mediante la cual se reconoce la Personería Jurídica del Centro de Diplomados y se aprueban sus Estatutos. Esta Resolución esta firmada por el Gral. Hugo Bánzer Suárez

como presidente de la República y sus Ministros Generales Juan Lechin Suárez y René Bernal Escalante.

Mediante Decreto Supremo Nro. 13244 por el Gral. Banzar se establece la ubicación, funciones y actividades del Centro de la Organización nacional.

En su artículo 1º Determina: El Centro de Diplomados en Altos Estudios Militares depende de la Presidencia de la República, formando parte del Consejo Nacional de Seguridad.

Artículo 2º Las actividades de los Diplomados en Altos Estudios Militares se desarrollarán a través del Centro de Diplomados en Altos Estudios Militares, como único organismo reconocido para este efecto.

Artículo 3º La función principal del Centro de Diplomados en Altos Estudios Militares, es la de investigar y estudiar los problemas nacionales y consiguientemente, asesorar al supremo Gobierno.

Artículo 5º Los Diplomados en Altos Estudios Militares están obligados a registrarse en el Centro de Diplomados en Altos Estudios Militares y cumplir las determinaciones estatutarias, reglamentarias y directivas correspondientes.

El nuevo Directorio encabezado por el Señor Gral. Hernán Terrazas Céspedes como Presidente Militar y el Dr. DAEN. Sergio Palacios de Vizzio como Presidente Civil, consiguen la dictación de la Resolución Suprema N° 187363 de 26 de mayo de 1978 que dispone la modificación del nombre por el actual de Centro de Diplomados en Altos Estudios Nacionales.

En 1978 se edita el primer el primer Estatuto Orgánico del CDAEN que incluye el Código de Honor y el Reglamento del Tribunal de Honor que perduró hasta el año 1990.

Uno de los logros más importantes que consigue este Directorio es obtener un soporte económico, asignado en el Presupuesto de la Presidencia de la República, en virtud a

que el CDAEN forma parte del Concejo Nacional de Seguridad. El monto otorgado en el año 1978 por el Tesoro General de la Nación, alcanza a la suma de-----Presupuesto que perduró hasta el año 1994.

En elecciones efectuadas en el mes de septiembre de 1978, se designa un nuevo Directorio encabezado por el entonces Cnl. DAEN. Natalio Morales Mosquera, como Presidente Militar y el Dr. DAEN. Ismael Castro Montaña como Presidente Civil.

Continuando la labor realizada en el anterior gestión este Directorio consigne en el Presupuesto General de la Nación una partida extraordinaria con destino a la adquisición de un piso en el edificio en construcción de la Mutual “La Primera” el mismo que consta de tres ambientes. Uno amplio de mas 70 metros destinados a la sala de conferencias, reuniones, biblioteca, etc. Otro como Secretaria para el personal que atiende el Centro y un tercer ambiente como Oficina de la Presidencia y la sala de reuniones del Directorio.

En un solemne acto cumplido en el mes de agosto de 1980, el Directorio hace entrega a los Señores Diplomados de las flamantes instalaciones de esta moderna Secretaría. Una placa en nuestra Sede inmortalizada la memoria de dicho acto y a quienes hicieron posible este logro.

Ante una gestión tan llena de realizaciones y a fin de continuar la tarea empezada, las promociones proponen la relación del Sr. General Natalio Morales Mosquera quien en fecha 26 de junio de 1981 es nuevamente elegido Presidente Militar, acompañado en esta gestión por el Dr. DAEN Gonzalo Quiroga Zubieta continuando de esta manera la difícil labor realizada en su anterior gestión, buscando consolidar la propiedad del piso adquirido en el edificio “La Primera”. Esta misión choca con muchas dificultades, por las continuas devaluaciones y pérdidas de valor del patrimonio del Centro, y del presupuesto en moneda nacional, por ellos se debe poner de relieve estas gestiones que fueron culminando con el pago de la deuda con el edificio “La Primera”, pese a los

problemas y también gracias a la colaboración recibida de algunas autoridades militares en función de gobierno. Por estas razones y con la aquiescencia de las Promociones este Directorio extiende su mandato hasta agosto de 1984 para culminar su tarea.

En el mes de agosto de 1984 luego de unas reñidas elecciones en la que intervinieron tres candidaturas y con la participación de muchos diplomados, se posesiona un nuevo Directorio encabezado por el Gral. Brig. Mario Vargas Salinas como Presidente Militar, y el Lic. DAEN. Napoleón López Ayala como Presidente Civil, habiéndose designado como nuevo Secretario Ejecutivo al Dr. DAEN. Tito Hidalgo Valencia.

En esta gestión en el año 1984 el CDAEN recibe por última vez el aporte presupuestario del Tesoro General de la Nación, que le fue cortado a partir de 1985, durante el gobierno del Dr. Hernán Siles Zuazo y que pese a los continuos reclamos y gestiones no se ha logrado recuperar hasta la fecha, pese a muchas promesas y ofertas de altas autoridades gubernamentales, inclusive del mismo Señor Presidente en ocasión de nuestro Primer Congreso Nacional.

El 1985 gracias a gestiones cumplidas por el Directorio se consiguió que las cuotas mensuales sean descontadas a los Señores Diplomados de las Fuerzas Armadas, tanto del Servicio Activo como Pasivos, a través de planilla de Ministerio de Defensa y COSSMIL.

El 17 de noviembre de 1986 se realizaron nuevas elecciones en las cuales fue elegido como Presidente Militar el Gral. Div. Lucio Añez Ribera y fue reelecto como presidente Civil el Lic. DAEN. Napoleón López Ayala para el periodo 1986 -1988.

En esta gestión se impulso de manera efectiva las relaciones con las embajadas de algunos países y se dictaron varias importantes conferencias con participación de conferencistas de los Estados Unidos y de la Unión Soviética.

El 23 de Octubre de 1987 se fundó la primera Filial Regional en la Ciudad de Cochabamba, donde cerca de 50 Diplomados se organizaron y eligieron su primer Directorio el mismo que estuvo presidido por el Gral. Div. Alfonso Villalpando Armaza.

En noviembre de 1988 un grupo de Diplomados agrupados en el Centro, realizó un viaje a la URSS, aprovechando una gestión iniciada por la Escuela.

Ese mismo mes, se llevaron a cabo las elecciones para la renovación del Directorio, habiendo sido elegida la fórmula encabezada por el Gral. Div. Aé. Maximo Garcia Bonilla como Presidente Militar y el Ing. DAEN. Jorge E. Inofuentes Peix como Presidente Civil la mismo que tomo posesión de sus cargos en Diciembre de 1988.

Desde el comienzo de su gestión este Directorio se propuso buscar un mayor aglutinamiento entre asociados, para lo cual se realizaron varias reuniones sociales de camaradería con el propósito de motivar a los Diplomados, para realizar por cuenta del centro un proyecto Nacional, con participación multidisciplinaria y completamente pluralista.

El Directorio en uso de sus atribuciones designo como Secretario Ejecutivo al Lic. DAEN Roberto Cuevas Ramírez, quien renunció en agosto de 1989 siendo designado como nuevo Secretario Ejecutivo el Lic. DAEN. Alex Zorrilla Machicao.

Los Diplomados de la ciudad de Santa Cruz, con casi 50 residentes en esa ciudad también procedieron a su organización y en el mes de julio de 1989 posesionaron su Primer Directorio el mismo que estuvo presidido por el Gral. Hermes Fellman Forteza como Presidente Militar y el Ing. DAEN. Julio Prado Salmon como presidente Civil acompañados de un selecto grupo de Diplomados.

También en Sucre se precedió a organizar la Filial Regional con 12 Diplomados residente en esa ciudad capital, los mismos que el 10 de julio de 1989 designación y posesionaron su primer Directorio encabezado por la Prof. DAEN. Felicidad Palacios como Presidente.

También al trabajo de algunos diplomados llenos de entusiasmo se publicó en noviembre de 1989 el N° 1 de la revista Altos Estudios, que durante largo tiempo había permanecido sin publicarse, llegando un importante vacío en la vida del Centro. El editor responsable fue el Ing. DAEN. Hugo Castrillo Mercado. También en esta gestión se publicaron los boletines informativos N° 9, 10 y 11 en ocho páginas a colores, como una inquietud del Directorio luego revisar documentos y archivos de la Institución, mediante Resolución de Directorio N° 01/89 se instituyó como fecha oficial de fundación del CDAEN el 16 de octubre de 1969 al conmemorarse el XX Aniversario se realizó un amplio programa durante una semana, con actividades culturales, conferencias, una misa en la catedral en memoria de los Diplomados fallecidos, ofrenda floral en el monumento Avaroa, publicaciones de prensa, radio y televisión culminando con una solemne Recepción Social en el Circulo Aeronáutico.

El Diciembre de 1989 el Directorio del Centro ofreció un coctel de camaradería por las fiestas De fin de año, en el cual hizo conocer un balance de la gestión cumplida en este año, anunciando que se había determinado convocar al Primer Congreso Nacional para marzo de 1990, para lo que se habían conformado importantes comisiones de trabajo que realizaban las actividades preparatorias a tan importante evento.

La comisión ejecutiva organizadora del Primer Congreso Nacional estuvo presidida por el Presidente Civil Ing. DAEN. Jorge E. Inofuentes Peix y compuesta por los Diplomados Gral. Jorge Terrazas Alborta, Lic. Rubén Moreno Belmonte, Ing. Hugo Castrillo Mercado y Lic. Alex Zorrilla Machicao.

Los últimos meses de 1989 y hasta marzo de 1990 la principal tarea fue preparar los detalles del Primer congreso Nacional del CDAEN el mismo que se inauguró el día 29 de marzo a Hrs. 11:00 en el Salón de Banderas del Gran Cuartel General de Miraflores con la presencia del señor Presidente Constitucional de la República, el Sr. Vicepresidente, Ministros de Estado y el Alto Mando de las FF.AA. de la Nación, con la participación de 159 Diplomados inscritos y la presencia de muchos otros.

El temario del congreso fue lo siguiente:

- Estudiar la nueva estructura del Centro.
- El Rol del CDAEN en la sociedad y Estado Boliviano.
- Bases de un proyecto Nacional.
- Los mecanismos para canalizar el esfuerzo científico tecnológico.

El Congreso deliberó por tres días en las amplias y cómodas institucionales del Círculo Aeronáutico, donde los congresales además de las reuniones de trabajo tuvieron los respectivos almuerzos y actos sociales de camaradería, que culminaron en la noche del 30 de marzo con el cóctel de clausura y el domingo se emitieron 22 Resoluciones muchas de las cuales se transmitieron en su oportunidad a las autoridades del Gobierno en las áreas respectivas, y otras que constituyen mandatos de trabajo que están siendo ejecutadas por el Directorio.

Dentro del Régimen Interno el Congreso aprobó la **modificación de Estatutos que luego más de 15 años de vigencia** fueron modernización de acuerdo a la nueva estructura del Centro, igualmente **aprobó el Reglamento de Condecoraciones y Distinciones**, que fue establecido por el Directorio para premiar a los Diplomados e Instituciones que prestaron importantes servicios a la Institución.